

En tanto, el trabajo masculino volvió a subir, acrecentando la brecha entre hombres y mujeres en el mercado laboral.

F. O’Ryan y M.J. Giménez.

El desempleo registrado por el INE hoy en la mañana alcanzó un 8,1% para el trimestre octubre-diciembre. Este dato representa una caída de 0,4 puntos porcentuales (pp) respecto al mismo período del año anterior, debido a que el alza de 0,5% en la fuerza de trabajo en el mercado laboral chileno fue menor que la de las personas ocupadas, que aumentó un 0,9%.

La cifra es positiva, ya que ha ido cayendo desde agosto, cuando marcó 8,9%. En el trimestre hasta septiembre fue de 8,7%, a octubre 8,6% y a noviembre 8,2%. Sin embargo, a los economistas les preocupa la creciente brecha de desempleo entre hombres y mujeres, que se ha ido acrecentando.

Para el trimestre octubre-diciembre, la tasa de desocupación masculina cayó 1,1 pp, situándose en 7,1%, mientras que la de las mujeres subió 0,6 pp, alcanzando un 9,4%. La tendencia a la baja en el desempleo masculino se ha mantenido: en el trimestre anterior, septiembre-noviembre, fue de 7,5%; en agosto-octubre, 8,1%; en julio-septiembre, 8,4%; y en junio-agosto, 8,5%. Los economistas han señalado anteriormente que una de las razones detrás de esta mejora estaría relacionada con una recuperación de la industria de la construcción, que emplea principalmente a hombres.

Por otro lado, la situación para las mujeres ha seguido la tendencia opuesta. El 9,4% de desempleo en el trimestre octubre-diciembre es la mayor cifra desde el período febrero-abril, cuando alcanzó un 9,5%, considerando factores estacionales.

"Los sectores económicos que se han recuperado son principalmente destinados al empleo masculino. Además, hay políticas públicas que están aumentando los costos de contratación (como la ley de 40 horas, las alzas al sueldo mínimo y, más recientemente, las perspectivas de nuevas cotizaciones previsionales). Si a eso se le suma una economía que sigue débil, es posible que las empresas limiten la contratación de mujeres, que tiene un costo implícito", señala la economista e investigadora de Faro UDD, Viviana Véjar.

### Recuperación de empleo femenino estancada

El director del Centro UC de Encuestas y Estudios Longitudinales, David Bravo, destaca la recuperación de empleos entre mujeres y hombres desde la pandemia, que afectó profundamente el mercado laboral chileno.



**Desocupación total del país, eso sí, cayó**

## Desempleo femenino salta hasta 9,4% en el último trimestre del año

En los últimos cinco años, las mujeres han ido cerrando la brecha de empleos perdidos desde la pandemia, pero esta tendencia empieza a mostrar señales de debilidad preocupantes.

"Aún faltan 259 mil empleos por recuperar para volver a las tasas de ocupación previas a la pandemia. Para los hombres faltan 174 mil empleos y para las mujeres 85 mil. Eso sí, la brecha para los hombres ha ido cayendo: en el trimestre septiembre-noviembre faltaban 223 mil empleos, y en agosto-octubre, 242 mil. Para las mujeres, en cambio, en septiembre-noviembre faltaban 56 mil empleos, y en agosto-octubre, 66 mil", explica Bravo.

Esto indica que el último dato de ocupación femenina rompió la tendencia a la baja en diciembre.

"Es una tendencia que se ha observado a lo largo del año y probablemente tenga relación con lo ocurrido durante la

pandemia, cuando muchas mujeres salieron del mercado laboral y han retornado más lentamente a éste. Si bien hay una mayor conciencia sobre la necesidad de equidad de género en el ámbito laboral, esto no ha ido a la par con las cifras de empleo. Eso es evidente", opina el gerente general de Transearch y exdirector de la Bolsa Nacional de Empleo, Cristián Duarte.

### Sector público lidera otra vez

Por otro lado, en el trimestre informado hoy por el INE, el empleo público volvió a ser uno de los protagonistas del mercado laboral.

En la división por sectores económicos, la expansión de la población ocupada fue impulsada por la administración pública (con la creación de 20 mil puestos de trabajo en el trimestre), la agricultura (35 mil) y el comercio (21 mil). En contraste,

las mayores caídas se dieron en actividades profesionales, científicas y técnicas (-20 mil) y en el sector de suministro de electricidad, gas, vapor y aire acondicionado (-11 mil).

La informalidad también cayó, dijo el INE: se ubicó en 26,4% en el último trimestre del año, lo que significó una caída de 1,1 pp en doce meses "En el mismo período, las personas ocupadas informales disminuyeron 3,4%, incididas tanto por los hombres (-3,3%) como por las mujeres (-3,5%)", agregó el organismo público.

De todas formas, con todos los datos del año sobre la mesa, el economista senior de Coopeuch, Nicolás García analiza que "el 2024 cierra como un año marcado por la debilidad del mercado laboral. Entre enero y diciembre se crearon 83 mil puestos de trabajo, lo que refleja un déficit de 85 mil empleos en comparación con los promedios históricos".



Los sectores económicos que se han recuperado son principalmente destinados al empleo masculino",

**Viviana Véjar,**  
Faro UDD.



Aún faltan 85 mil empleos de mujeres si se compara con el mercado laboral previo a la pandemia",

**David Bravo,**  
UC.



Es una tendencia que se ha observado a lo largo del año",

**Cristián Duarte,**  
Transearch.

